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議会は民主的な市政運営になくてはならない大切なもの。でも、知っ

ているようでよくわからないという人も多いのでは？ 今回は、いまさら

聞けない「議会」について掘り下げます。

市議会を知ろう！！
市議会の

お仕事F I LE

特集

市民・市 議 会・市長の関 係について説 明するよ
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選ぶ

・政策や事業をチェックする

・政策や事業を提案・承認する

政策や事業を提案する

選ぶ

声を聞く

審査の結果付託

事業を行う

声を聞く

選 挙

これを行うのが

議会だよ

　市長と市議会議員は、市民が選挙で選びます。市長は執行機関（政策や事業を行う機関。「執行部」

ともいいます）の長で、議員は議事機関（条例や予算を決定する機関）を構成します。これを「二

元代表制」といいます。二元代表制では、「市長」と「市議会」は対等で、ともに市民を代表する立

場です。

　市議会の会議には、本会議と委員会があり、年 4 回の定例会で、本会議を開催します。

　本会議は、議員全員で構成され、議案（条例・予算など）の可否などの最終決定を行いますが、まず所管

の委員会に議案の審査を付託し、委員会で審査を行います。

年 4 回の定例会（2 月又は 3 月、

6 月、9 月、11 月又は 12 月）と、

必 要 が あ る 場 合 に 開 か れ る 臨 時

会があります。

　今号では、市長と共に二元代表制の一翼を担う市議会をより多くの皆

様に知っていただくため、特集を組みました。

　久留米市をより良いまちにするには、市民の皆様に市政へ関心を持って

いただくことが何より大切です。そのために、分かりやすく開かれた議会

を目指しています。市議会に皆様のご意見やご感想をお聞かせください。副議長 市川 廣一議長 石井 俊一

議 員 全 員 で 構 成 さ れ る 会 議。

議案の可否など、市議会の最

終的な考えを決定します

審査を慎重かつ合理的・能率

的にするために、委員会を設

置。委員会で審査した結果は、

本会議に報告されます

・予算審査特別

　委員会

・決算審査特別

　委員会

　　　　　など

市長と市議会それぞれの違いと役割って？

市議会の構成

議長、副議長からごあいさつ

「 市長と市 議 会は対 等 」

　市長は、1 人で市行政の政策や事業を采配する大きな権限があります。一方、市議会には、36 人の

議員がいます。市民からの多様な意見や要望を拾い上げ、市長の政策や事業を多角的にチェックす

る役割があるからです。少数派の人たちの声も受け止め、市政に反映させることができます。市長

と市議会は、お互いの役割を果たすことで、良い市政運営ができるのです。

「 市長 だけではダメ 。市 議 会だけでもダメ 」

常任委員会

委 員 会 に は、議 案 審 査 以 外 に、

別の機能もあります。その機能は、

別の機会に解説します。

議員は１つの

常任委員会に

所属しています。

（議長は除く）

みんなで

久留米市の未来を

 考えてるよ！

一口に「市議会」といっても、文脈によってそれが

示す意味はさまざまです。単に「定例会」を表すこ

ともあるし、「本会議」や「委員会」などの会議体

の総称であったり、制度や機能のことだったりする

こともあります。このあたりも「市議会」の分かり

にくさにつながっているのかもしれませんね。

【一口メモ】 「市議会」って...12月定例会で

行われた、委員会での

議案審査の内容はP6 に、

一般質問の内容は、

P8 ～ 9 に掲載

していますよ！

※市議会へのご意見、ご感想は裏表紙の QRコードからお願いします。
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コロナワクチンの追加接種費用や

中小企業への支援などのコロナ対策を含む

補正予算などを可決

コロナ禍で困窮する世帯へ給付金を

支給するための補正予算を可決

　 令 和 3 年12 月定 例 会を11月2 9日から12 月17日まで 開 催 。コロナ 対 策 や 、国 の 制 度 に 基づく子 育 て世 帯

等 臨 時 特 別 支 援 事 業 などについて審 議しました 。
 主な審議事項

〇一 般会計補正予算

・3回目の新型コロナウイルスワクチン接種のための体制整 備や、

コロナの影 響を受けている中小企業への支援（第8号）

・浸水被害の防止・軽 減のための止水板等の設置 費 用の支援や、

池町川へのフラップゲート整 備の前倒しなど（第9号）

・コロナ禍で 影 響を受ける子育て世帯を支 援するため、18歳 以下

の子どもがいる世帯に給付金を支給（第10号）

　市長が任命、選任または推薦する人事には、議

会の同意を得なければならないものがあります。

● 会期の決 定（19日間）

● 市長から一 般 会 計補 正予算など2 2 議 案の 提 案 説 明

● 2 2 議 案 のうち 、急を要する案件として一 般 会 計補 正予算（ 第 8号 ）を総 務・教 育

民 生・経 済の3常任 委 員会で 審 査

● 3常任 委 員会の議 案 審 査 結果 報告の 後、議 案を可決

● 一 般 質 問（ P 8 ,9へ ）

● 議 案 の質 疑 、各常任 委 員 会 へ 議 案 の 付 託

令和3年

12月定例会12

　 令 和 4 年1月11日に 臨 時 会 を 開 催 。市 長 から 補 正 予算 議 案 が 2 件 提 出されました 。総 務と教 育 民 生の 2

常 任 委 員 会で 審 査を行 い 、本 会 議 で 審 議 採 決しました 。

令和4年

1月臨時会1

12月定例会の経過

第 1 日

11月29日

同意した人事案件

第2 日～第5 日

12月7日～10日

● 総 務・教 育民 生・経 済・建 設の 4常任 委 員 会で 議 案を審 査（ P6 へ ）
常任委員会

12月13日・14日

● 一 般 会 計 補 正 予算（ 第10 号 ）が 追 加 提 出され 、市長から提 案 説 明

● 追 加 議 案を総 務・教 育民 生の2 常 任 委 員 会で 審 査

● 追 加 議 案を 含 む 各 常 任 委 員 会 の 議 案 審 査 結 果 報 告 の 後 、初 日に 議 決した

議 案を除く 、全ての 議 案を可決・承 認

● 人事 議 案 1件 が 追 加 提 出され 、市長から提 案 説 明 の 後 、議 案 に 同 意

● 原 口 新五 議 員の 辞 職を許 可

● 閉 会

第 6 日

12月17日

上津町 内藤 惠美子    善導寺町 髙山 芳男

● 久留米市固定資産評価審査委員会委員

議案の議決結果はP7へ

　身近な政治家であるはずの市議会議員。でも会ったことも話したこともないという人も多いでしょう。

議員はどこにいて、どうしたら私たちの話を聞いてもらえるのでしょうか。議員に直接尋ねてみました。

議員はどこにいるの？ どうしたら話せるの？

Q：議員さんを身近に感じられない

市民も多いけど、どこに行ったら

会えるんですか？

定例会や委員会がある日は、市役所

にいます。ただ、そんな時は結構バ

タバタしていて余裕がないことが多

いかも。

そうだね。できる限り事前にお約束を

して、ゆっくり話せる環境で会うよう

にしているよ。場所は、市役所の議員

控室だったり、市民の方と話し合って

決めているよ。

Q：初めてでいきなり連絡するのも、

敷居が高いなぁ…。

そうかもしれないね。でも、皆さんが

何に困っているのか、問題の解決策を

提案していくのも議員の役割なので、

まずは連絡をしていただければ。

チラシやハガキなどで議員活動の情

報発信をやったりしているよ。それ

を見て連絡してくれる人もいるよ。

私はフェイスブックやツイッターなど

のSNSも使って、情報発信に力を入れ

ています。SNSがきっかけで相談に

繋がることもあります。

Q：そもそもどんな議員さんがいる

のかを知らないっていう人も結構い

そうですね。自宅の近く、いわゆる

地元の議員さんは誰だろうとか…。

そうかぁ。そうかもね。じゃあ、ま

ずは市議会のホームページに顔写真

入りの名簿があるから、それを見て

もらうのがスタート

かな。

Q：そうは言っても、議員さんって

近寄りがたい感じが…。

そんなことないんだけどなぁ。テレビ

ドラマでの議員って偉そうなイメージ

で演じられるからかな。

私たち議員も皆さんと同じ久留米市民

なので、気軽に声をかけて下さいね。

真面目な話、いつの間にか我々は市

民から遠い存在になってるんじゃな

いかと。実はものすごく危機感を持っ

てるんです。だから「議会改革」に

も真剣に取り組んでいます。もっと

分かりやすくて身近な、そしてオー

プンな議会･親しみやすい議員になら

なくては、って。

その名簿には、住所や連絡先、所属

している会派や委員会なども載って

いるから、とりあえずどんな議員か

を知るのには一番良いかもね。

議席番号順名簿 ▶

ラビ子

トリ田議員

リス野議員

サル岡議員

アユ川議員

ツネ原議長
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議員はどこにいるの？ どうしたら話せるの？

Q：議員さんを身近に感じられない

市民も多いけど、どこに行ったら

会えるんですか？

定例会や委員会がある日は、市役所

にいます。ただ、そんな時は結構バ

タバタしていて余裕がないことが多

いかも。

そうだね。できる限り事前にお約束を

して、ゆっくり話せる環境で会うよう

にしているよ。場所は、市役所の議員

控室だったり、市民の方と話し合って

決めているよ。

Q：初めてでいきなり連絡するのも、

敷居が高いなぁ…。

そうかもしれないね。でも、皆さんが

何に困っているのか、問題の解決策を

提案していくのも議員の役割なので、

まずは連絡をしていただければ。

チラシやハガキなどで議員活動の情

報発信をやったりしているよ。それ

を見て連絡してくれる人もいるよ。

私はフェイスブックやツイッターなど

のSNSも使って、情報発信に力を入れ

ています。SNSがきっかけで相談に

繋がることもあります。

Q：そもそもどんな議員さんがいる

のかを知らないっていう人も結構い

そうですね。自宅の近く、いわゆる

地元の議員さんは誰だろうとか…。

そうかぁ。そうかもね。じゃあ、ま

ずは市議会のホームページに顔写真

入りの名簿があるから、それを見て

もらうのがスタート

かな。

Q：そうは言っても、議員さんって

近寄りがたい感じが…。

そんなことないんだけどなぁ。テレビ

ドラマでの議員って偉そうなイメージ

で演じられるからかな。

私たち議員も皆さんと同じ久留米市民

なので、気軽に声をかけて下さいね。

真面目な話、いつの間にか我々は市

民から遠い存在になってるんじゃな

いかと。実はものすごく危機感を持っ

てるんです。だから「議会改革」に

も真剣に取り組んでいます。もっと

分かりやすくて身近な、そしてオー

プンな議会･親しみやすい議員になら

なくては、って。

その名簿には、住所や連絡先、所属

している会派や委員会なども載って

いるから、とりあえずどんな議員か

を知るのには一番良いかもね。

議席番号順名簿 ▶

ラビ子

トリ田議員

リス野議員

サル岡議員

アユ川議員

ツネ原議長
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議案審査の概要
　市長から提出された議案を、それぞれ所管の

常任委員会で詳しく審査しました。主な議案の

内容をお知らせします。

Pick UP!

議員個人の賛否の状況はホームページでご覧いただけます 検索久留米市議会 議 案と結果

議 案 の 議 決 結 果

12月定例会での採決

設置した止水板

補正予算（第103号議 案）のうち、子育て世帯等

臨時特別支援事業の歳入予算を増額

※1 子育て世帯等臨時特別支援事業の給付金は、10万円を現金で一括支給するために、残り5万円分の予算を、令和3年12

　　月21日に市長が専決処分しました。なお、この専決処分は、令和4年1月11日の臨時会で市議会の承認を受けました。

※2 止 水板・・・建物等への浸水を防止・軽減するため、建物（または敷地）の出入口や床下の換気口付近等に設置するもの。

　　土のうと比べて、災害時に短時間で設置可能であり、止水性能も高い。

※3 事業継続力強化計画・・・中小企業が作成する防災・減災の事前対策に関する計画を経済産業大臣が認定する制度。認

　　定事業者は、優遇税制措置や金融支援、補助金の加点などの支援策が活用できる。

審査に関連して、こんな質問がありました

今後国内で開かれる国際大会に関して、事前キャ

ンプ誘致をきっかけとしたケニア・カザフスタン

の選手を久留米市に招致し交流する考えは。

国際大会に参加するために来日する両国の選手

や、国内で活躍する両国の選手に来ていただける

よう、スポーツ交流の観点からも取り組んでいき

たいと考えている。

Q

A

本事業は、年内の給付金支給に向けて、事務を

進めなければならない。時間的に余裕が無い

中では、ミスが起こりやすい。ミスを最小限に

するための対策をどう考えるか。

支給に関しては、迅速、かつ正確な事務が求めら

れていることは認識している。そのため、関係部局

と緊密に連携し、必要な事務処理を進めていきた

いと考える。

Q

A

審査に関連して、こんな質問がありました

審査に関連して、こんな質問がありました

審査に関連して、こんな質問がありました

補助額は、補助率2分の1で上限30万円である

が、十分なのか。止水性能があまり高くない工

事に誘導する懸念があるのではないか。

事業継続力強化計画※3の認定を受けた上で、

止水板などを設置した場合、その費用が60万

円以上になると税制優遇の対象となることや、

他市の事例を参考に上限額を設定した。

Q

A

　コロナウイルスの影響が長期化する中で、子

育て世帯の支援策として、18歳以下の子どもが

いる世帯に対して5万円※1を給付するため、歳入

予算を増額補正するものです。

浸水被害の軽減に向けた対策は、国・県・市が

協力して行う体制が必要ではないか。

また、古賀坂排水機場のポンプ増設や放水路

に新たに整備する排水機場の進捗状況は。

国・県・市にそれぞれの役割があるため、三者

が連携して治水対策を早急に進めたい。

古賀坂排水機場では、国により1秒間に15トン

排水するポンプの増設が進められており、令

和5年度に完成予定と聞いている。放水 路に

新設する排水機場については、現在、福岡県

で設計をしていると聞いている。

Q

A

　池町川へのフラップゲート設置や、8月の大雨で被

災した道路の復旧費用などをはじめ、災害対応や減

災対策にかかる費用を増額補正するものです。

総務常任委員会

建設常任委員会

補正予算（第85号議 案）のうち、

市街地浸水対策や道路災害復旧作業など

災害対応・減災対策の予算を増額

補正予算（第85号議 案）のうち、オリンピック・

パラリンピックの事前キャンプ規模縮小に伴う

補助金の減額

　コロナウイルスの影響によりカザフスタンが事

前キャンプを中止するなど、オリンピック関連事業

を大幅に縮小したため、事業に対する補助金の減

額分として1億2,764万円を減額補正するものです。

　大雨等により浸水被害を受けた事業者に対して、浸

水対策のために設置する止水板等の設置にかかる費

用の補助として、1,500万円を増額補正するものです。

教育民生常任 委員会

経済常任 委員会

補正予算（第85号議案）のうち、浸水被害を受けた

事業者が止水板※2を設置するための費用の補助

可決

可決

可決

可決

全員賛成で可決・承認・同意した議 案

第84号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第8号）

賛否が分かれた議 案

令和3年第4回市議会定例会（令和3年11月29日議決分）

第81号　公の営造物の管理瑕疵に起因する自動車破損事故による

　　　 損害賠償の専決処分について

第82号　交通事故による損害賠償の専決処分について

第83号　久留米市緑化基金条例

第85号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第9号）

第86号　令和3年度久留米市介護保険事業特別会計補正予算（第2号）

第87号　令和3年度久留米市特定地域生活排水処理事業特別会計補正予算（第1号）

第88号　久留米市体育施設（久留米市荘島体育館ほか17施設）の指定管理者の指定について

第89号　久留米市体育施設（田主丸地域）の指定管理者の指定について

第90号　久留米市一番街多目的ギャラリーの指定管理者の指定について

第91号　財産の処分について

第92号　久留米市立草野歴史資料館、山辺道文化館及び久留米市世界のつばき館の指定管理者の指定について

第93号　市道路線の認定について

第94号　財産（特定公園施設）の取得について

第95号　久留米市民温水プールの指定管理者の指定について

第96号　久留米市手数料条例の一部を改正する条例

第97号　久留米市個人情報保護条例及び久留米市行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する

　　　法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例

第98号　久留米市国民健康保険条例の一部を改正する条例

第100号　久留米市老人いこいの家条例及び久留米市高齢者と子どもの交流施設条例を廃止する条例

第101号　久留米市体育施設条例の一部を改正する条例の一部を改正する条例

第102号　久留米市廃棄物の処理及び清掃に関する条例の一部を改正する条例

第103号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第10号）

第104号　久留米市固定資産評価審査委員会委員の選任について

令和3年第4回市議会定例会（令和3年12月17日議決分）

第1号　令和3年度久留米市一般会計補正予算(第11号)の専決処分について

第2号　令和3年度久留米市一般会計補正予算(第12号）

令和4年第1回市議会臨時会(令和4年1月11日議決分）

議案名
会派名 明政会

（13）

久留米

たすき

（7）

公明党

（6）

緑水会

（5）

みらい

久留米

（2）

日本

共産党

（2）

議決

結果

可決

会 派名の（　）内の数字は所属議 員 数です。ただし、久留米たすきは議 長を除きます。議 長は表 決に加わりません。
賛 成は「〇」、反 対は「×」、退 席は「退」と表記しています。
会 派名：明政会（明政会議 員団）、久留米たすき（久留米たすき議 員団）、公明党（公明党議 員団）、
緑 水会（緑 水会議 員団）、みらい久留米（みらい久留米議 員団）、日本共 産 党（日本共 産 党 久留米市 議 団）

○ ○ ○ ○ ○ ×

　令和3年第4回市議会定例会（令和3年12月17日議決分）

第99号　久留米市総合福祉会館条例の一部を改正する条例
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議案審査の概要
　市長から提出された議案を、それぞれ所管の

常任委員会で詳しく審査しました。主な議案の

内容をお知らせします。

Pick UP!

議員個人の賛否の状況はホームページでご覧いただけます 検索久留米市議会 議 案と結果

議 案 の 議 決 結 果

12月定例会での採決

設置した止水板

補正予算（第103号議 案）のうち、子育て世帯等

臨時特別支援事業の歳入予算を増額

※1 子育て世帯等臨時特別支援事業の給付金は、10万円を現金で一括支給するために、残り5万円分の予算を、令和3年12

　　月21日に市長が専決処分しました。なお、この専決処分は、令和4年1月11日の臨時会で市議会の承認を受けました。

※2 止 水板・・・建物等への浸水を防止・軽減するため、建物（または敷地）の出入口や床下の換気口付近等に設置するもの。

　　土のうと比べて、災害時に短時間で設置可能であり、止水性能も高い。

※3 事業継続力強化計画・・・中小企業が作成する防災・減災の事前対策に関する計画を経済産業大臣が認定する制度。認

　　定事業者は、優遇税制措置や金融支援、補助金の加点などの支援策が活用できる。

審査に関連して、こんな質問がありました

今後国内で開かれる国際大会に関して、事前キャ

ンプ誘致をきっかけとしたケニア・カザフスタン

の選手を久留米市に招致し交流する考えは。

国際大会に参加するために来日する両国の選手

や、国内で活躍する両国の選手に来ていただける

よう、スポーツ交流の観点からも取り組んでいき

たいと考えている。

Q

A

本事業は、年内の給付金支給に向けて、事務を

進めなければならない。時間的に余裕が無い

中では、ミスが起こりやすい。ミスを最小限に

するための対策をどう考えるか。

支給に関しては、迅速、かつ正確な事務が求めら

れていることは認識している。そのため、関係部局

と緊密に連携し、必要な事務処理を進めていきた

いと考える。

Q

A

審査に関連して、こんな質問がありました

審査に関連して、こんな質問がありました

審査に関連して、こんな質問がありました

補助額は、補助率2分の1で上限30万円である

が、十分なのか。止水性能があまり高くない工

事に誘導する懸念があるのではないか。

事業継続力強化計画※3の認定を受けた上で、

止水板などを設置した場合、その費用が60万

円以上になると税制優遇の対象となることや、

他市の事例を参考に上限額を設定した。

Q

A

　コロナウイルスの影響が長期化する中で、子

育て世帯の支援策として、18歳以下の子どもが

いる世帯に対して5万円※1を給付するため、歳入

予算を増額補正するものです。

浸水被害の軽減に向けた対策は、国・県・市が

協力して行う体制が必要ではないか。

また、古賀坂排水機場のポンプ増設や放水路

に新たに整備する排水機場の進捗状況は。

国・県・市にそれぞれの役割があるため、三者

が連携して治水対策を早急に進めたい。

古賀坂排水機場では、国により1秒間に15トン

排水するポンプの増設が進められており、令

和5年度に完成予定と聞いている。放水 路に

新設する排水機場については、現在、福岡県

で設計をしていると聞いている。

Q

A

　池町川へのフラップゲート設置や、8月の大雨で被

災した道路の復旧費用などをはじめ、災害対応や減

災対策にかかる費用を増額補正するものです。

総務常任委員会

建設常任委員会

補正予算（第85号議 案）のうち、

市街地浸水対策や道路災害復旧作業など

災害対応・減災対策の予算を増額

補正予算（第85号議 案）のうち、オリンピック・

パラリンピックの事前キャンプ規模縮小に伴う

補助金の減額

　コロナウイルスの影響によりカザフスタンが事

前キャンプを中止するなど、オリンピック関連事業

を大幅に縮小したため、事業に対する補助金の減

額分として1億2,764万円を減額補正するものです。

　大雨等により浸水被害を受けた事業者に対して、浸

水対策のために設置する止水板等の設置にかかる費

用の補助として、1,500万円を増額補正するものです。

教育民生常任 委員会

経済常任 委員会

補正予算（第85号議案）のうち、浸水被害を受けた

事業者が止水板※2を設置するための費用の補助

可決

可決

可決

可決

全員賛成で可決・承認・同意した議 案

第84号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第8号）

賛否が分かれた議 案

令和3年第4回市議会定例会（令和3年11月29日議決分）

第81号　公の営造物の管理瑕疵に起因する自動車破損事故による

　　　 損害賠償の専決処分について

第82号　交通事故による損害賠償の専決処分について

第83号　久留米市緑化基金条例

第85号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第9号）

第86号　令和3年度久留米市介護保険事業特別会計補正予算（第2号）

第87号　令和3年度久留米市特定地域生活排水処理事業特別会計補正予算（第1号）

第88号　久留米市体育施設（久留米市荘島体育館ほか17施設）の指定管理者の指定について

第89号　久留米市体育施設（田主丸地域）の指定管理者の指定について

第90号　久留米市一番街多目的ギャラリーの指定管理者の指定について

第91号　財産の処分について

第92号　久留米市立草野歴史資料館、山辺道文化館及び久留米市世界のつばき館の指定管理者の指定について

第93号　市道路線の認定について

第94号　財産（特定公園施設）の取得について

第95号　久留米市民温水プールの指定管理者の指定について

第96号　久留米市手数料条例の一部を改正する条例

第97号　久留米市個人情報保護条例及び久留米市行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する

　　　法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例

第98号　久留米市国民健康保険条例の一部を改正する条例

第100号　久留米市老人いこいの家条例及び久留米市高齢者と子どもの交流施設条例を廃止する条例

第101号　久留米市体育施設条例の一部を改正する条例の一部を改正する条例

第102号　久留米市廃棄物の処理及び清掃に関する条例の一部を改正する条例

第103号　令和3年度久留米市一般会計補正予算（第10号）

第104号　久留米市固定資産評価審査委員会委員の選任について

令和3年第4回市議会定例会（令和3年12月17日議決分）

第1号　令和3年度久留米市一般会計補正予算(第11号)の専決処分について

第2号　令和3年度久留米市一般会計補正予算(第12号）

令和4年第1回市議会臨時会(令和4年1月11日議決分）

議案名
会派名 明政会

（13）

久留米

たすき

（7）

公明党

（6）

緑水会

（5）

みらい

久留米

（2）

日本

共産党

（2）

議決

結果

可決

会 派名の（　）内の数字は所属議 員 数です。ただし、久留米たすきは議 長を除きます。議 長は表 決に加わりません。
賛 成は「〇」、反 対は「×」、退 席は「退」と表記しています。
会 派名：明政会（明政会議 員団）、久留米たすき（久留米たすき議 員団）、公明党（公明党議 員団）、
緑 水会（緑 水会議 員団）、みらい久留米（みらい久留米議 員団）、日本共 産 党（日本共 産 党 久留米市 議 団）

○ ○ ○ ○ ○ ×

　令和3年第4回市議会定例会（令和3年12月17日議決分）

第99号　久留米市総合福祉会館条例の一部を改正する条例
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商工業・農業

Q

A

小学校でのパソコン端末を使用した授業 久留米産農産物

ムクドリ 電線に集まっているムクドリ

古賀 としかず

コロナ禍が長期化する中で、事業者
への継続的な支援に対する見解は

今後も経営を取り巻く環境は、予断を

許さない状況にあると考える。コロナ

禍の状況や国・県の取り組みを踏まえ、事

業継続を第一に、事業者の前向きな取り

組みに効果的な支援策を検討していく。

明 政 会

一般質問

ここが知りたい

一般質問とは？

議 案 以 外 の 市 政 全 般 に 関 す

る質 問 を 一 般 質 問 と い いま

す。12 月定 例 会 で 行った 質 問

　 の 一 部をご 紹 介します 。

Q

A

太田 佳子

ムクドリによる騒音やふん害等の鳥害
に対する市民と協働した取り組みは

音での追い払いや街路樹の剪定など

の対策を行っているが、十分な効果は

得られていない。今後、市民との協働の取

り組みも含め、他自治体の事例収集等を

行い、効果的な対策を調査研究していく。

その他の質問…おくやみコーナーの設置検討状況など

Q

A

田中 功一

医療的ケア児への支援に対する
教育・福祉・医療の連携は

知的障害を有しない常時医療的ケアが

必要な児童生徒について、在籍校で安

全安心に医療的ケアが実施できるような

体制構築に向け医療・福祉の方々と連携

し、検討委員会を立ち上げ検討している。

その他の質問…児童虐待防止対策の今後の取り組みなど

公 明 党 明 政 会

緑 水会

公 明 党久留米たすき

久留米たすき

みらい久留米

Q

A

権藤 智喜

GIGAスクール構想において、教員の
ICT活用力を向上させる取り組みは

ICTの効果的な活用の研修の充実、プッ

シュ型による支援、課題解決方法の共

有、教材や事例集の公開等により活用力向

上に取り組んでいる。全ての児童生徒に

ICTによる質の高い学びを進めていきたい。

その他の質問…ＧＩＧＡスクール構想の取り組み、成果、課題など

明 政 会

Q

A

堺 太一郎

法定相続情報証明制度の活用
拡大のために何が必要か

制度の更なる周知が必要と考える。

ホームページへの掲載等の情報発信

や、市民課等の窓口での案内を行う。ま

た、福岡法務局久留米支局とも連携を図

り、積極的な制度周知に努めたい。

その他の質問…保育士不足など

Q

A

松岡 保治

医療費抑制や介護予防効果を踏まえ
た脳ドックに対する助成への考えは

脳ドックは、脳血管疾患の早期発見や

医療費の適正化、介護予防に有効な手

段の一つと認識している。助成については、

他市の実施状況や医療費抑制の効果等を

踏まえながら調査研究していきたい。

その他の質問…久留米市卸売市場の現状と課題など

Q

A

轟 照隆

子どもたちのスポーツ参加には、プロ
などの試合観戦が効果的と考えるが

本市ではプロの試合や全国大会が開

催され、レベルの高い試合を観戦する

機会は増える傾向にある。今後も、大会等

の誘致や情報発信に努め、子どもたちのス

ポーツ参加促進の取り組みを進めていく。

その他の質問…今後の市立学校施設の長寿命化対策など その他の質問…農林業センサスから見える現状と課題など

Q

A

原口 和人

コロナ禍において虐待防止対策の強化の
ため導入したCAPプログラム※3の効果は

子どもからのSOSに、学校等を通じて

市とつながったのが5件、児童相談所へ

の直接相談が2件あった。SOSに相談機関

が対応できたことは、児童虐待の予防、早

期発見で大きな効果が出ていると考える。

その他の質問…食品ロスに対する具体的目標と対策など

Q

A

藤林 詠子

障害がある児童生徒等の就学相談の
現状と課題、今後の在り方への見解は

就学先を決定する過程で保護者の理解

が得られない場合もある。本人や保護

者に配慮した合意形成を図りたい。また、個

に応じた学びが提供できるよう就学相談

の在り方の研究・検討を進めていきたい。

その他の質問…発達障害のある児童生徒への支援など

※4

教育・子ども 教育・子ども

教育・子ども

環境・ごみ行財政 日本共 産党

Q

A

小林 ときこ

大学等修学応援給付金を
再度支給すべきでは

本給付金は、長引くコロナ禍で負担が

増す子育て世帯の応援事業の一つと

して実施した。本来、修学支援のような全

国共通の課題は、国が対策を講じるべき

と考える。今後の国の動きを注視したい。

その他の質問…小規模修繕登録制度など

行財政

緑 水 会

Q

A

吉武 憲治

出前講座は、市民ニーズなどを
踏まえ、もっと充実すべきでは

受講者アンケートの結果などから、

市民の関心が高い社会課題に対応し

た講座を追加してきた。今後もニーズや

社会情勢を踏まえた講座設定など、満足

度が高まるように充実を図りたい。

その他の質問…令和４年度からの中学校新制服への移行など

まちづくり・くらし 健康・福祉

教育・子ども教育・子ども
※2

※1

※5

明 政 会

Q

A

吉冨 巧

久留米産農産物の販路拡大の手段
として、輸出への取り組み状況は

果実は国内需要が十分あること、検疫

条件や輸出量の確保等の課題はある

ものの、国外への販路拡大も一つの選択

肢である。そのため、今後も輸出に関する

情報提供や取り組みの支援を行いたい。

その他の質問…人権のまちづくりの推進など

商工業・農業

日常的に、人 工呼 吸器 や胃ろう等を 使 用
し、自宅で家族などがたんの吸引や経管栄
養などの医療的生活援助行為が必要な子ど
ものこと。

※1 医療的ケア児

相続人が死亡者の戸籍謄本一式と相続情
報一覧図を法務局へ提出し、登記官が内容
を確認した上で法 定相続人を証明する制
度。この制度により、相続に必要な金融機
関や税務署等での各種手続きにおいて、戸
籍謄本一式の提出が 不要となるなど簡素
化される。

※4 法定相続情報証明制度

大学などの高等教育機関に在籍し、本人と
生計維持者が住民税非課税であるなど経
済的に困窮する世帯に対して5万円を支給
する市独自の給付金。

※5 大学等修学応援給付金

小・中学校に入学する児童生徒に、医療、言
語・心理、教育の各分野の委員が本人や保護
者と話し合い、必要な教育的支援について
合意形成を行うもの。障害のある児童生徒
等とその保護者に対して、学びの場の選択
肢や学校での支援体制等の情報提供を行っ
ている。

※2 就学相談

子どもが自身の権利を学び、いじめ、誘拐、
虐待、性暴力といったさまざまな暴力から
自分を守るための予防教育プログラム。市
立小学校の4年生を対象に、市内44校のう
ち32校で実施済。（令和3年11月末時点）

※3 CAPプログラム

一般質問は、久留米市議会
ホームページの「インター
ネット議会中継」でご覧い
ただけます。また、過去4
年分の録画映像を見るこ
とができ、議会の日程や議
員の名前、キーワードで検
索できます。

議会中継（録画）

せんてい
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ただけます。また、過去4
年分の録画映像を見るこ
とができ、議会の日程や議
員の名前、キーワードで検
索できます。

議会中継（録画）

せんてい



一問一答方式での一般質問を試行

　令 和3年12月定例会で、一 般 質問初日となる12月7日に、一問一答方式を試 行しました。

　試 行したのは、田中功一議 会 制度調査 特別委員長と轟照隆同副委員長の2人。

　市長や教 育長など執行 部の対面に設 置した質問 席から、議 員と執行 部が質問と答 弁を繰り返しまし

た。一問一答方式は、やりとりが明確で、質問回数の制約がないため、これまでよりもスピード感があり、

かつ深い議論が展開されました。

　今回の試 行実 施で見えてきた課 題や意 見について、今後、特別委員会でさらに検 証を行い、本 格 導入

に向けた精査・検 討を進めていきます。

「市議会をもっと身近に」～久留米大学で議員が授業～

　 久留米 大学 法学 部では 、例 年 、授 業の一 環として一 般 質問を傍 聴しています 。コロナ禍で本会 議の 傍

聴を制 限しているため、令 和3 年度は、12月21日に行 政 学を学ぶ 3・4 年生 約 8 0人を対 象に授 業を実 施。

山下尚議 会 運営委員長と早田 耕 一郎同副委員長が、議 会が 担う役割や仕 組み、一 般 質問をする際の視

市議会情報を発信中

　久留米市 議 会では、市民の皆様に開かれた議 会を推 進するため、フェイス

ブックで積極的に発 信しています。定例会、委員会の日程や市 議 会の活動情

報など、分かりやすく、タイムリーにお届けします。市 議 会のアカウントに「い

いね！」をして、情報にアクセスしてください。

点などを分かりやすく説明しました。

　学生への事前のアンケートでは、「地方 議 会が必 要

だ」という回答が60％を超えているものの、「議会は身

近な存在だ」という回答は全体の16％に過ぎず、学生に

とって地方議会は遠い存在であることが分かりました。

　また、議会改革の視点を尋ねたところ、「議会情報の

分かりやすい発信や知る機会を増やす」、「中学校や高

校、大学などで積極的な出前講座を行う」など、多くの

意見をもらいました。

TOPIC

質問席から質問を行う田中功一委員長 執行部からの答弁を聞く轟照隆副委員長

大学での授業の様子

市議会だよりくるめ　令和4年2月1日10 市議会だよりくるめ　令和4年2月1日 11

常任 委員会

活動レポート

　常任委員会は、議案の審査だけではなく、市民生活に深く関わること

を調査研究する所管事務調査や、市民などから市議会へ要望等を申し

出るために提出された請願の審査なども行っています。

　今回は、10～11月の常任委員会の活動状況をお知らせします。

タイムリーな市議会情報

フェイスブック

経済常任委員会 建設常任委員会

新型コロナの影 響を踏まえた、今後の市民活

動の在り方をどう考えているのか。

コロナ下で、対面や集合しての活動が難しい環

境だったが、現在は「感染対策と日常生活の両

立」という方向に変わってきている。市民活動

には人と人、人と社会をつなぐ役割があり、活

動の継 続は重要である。オンライン活用や会

場の分散など、さまざまな方法があるので活動

団体とともに模索していきたい。

貧困の世帯の人には、行政からのさまざまな情報

が届かず、孤立感が生まれているのではないか。

貧困の家庭は、地域で孤立していることが多い。そ

のため地域とのつながりを築いたり、維持したりで

きる環境づくりが必要と考える。これは、重層的支

援体制整備に必要な考え方である。貧困の解消の

ために、子どもの施策にどう反映させるのか、当課

が全庁的な調整を行いながら進めていきたい。

Q

A

下水道事業の現状と課題

人口が減少していく中、10年後、20年後を考え

たときに、全市的に同じような下水道事業をし

ていくのか。それとも地域別に行うのか。

市 全 体として汚 水 処 理 は 、生 活 排 水 処 理 基

本 構 想に 基づき整 備を進めていく 。一方 で 、

今後 、整 備を進めていく地 域は 、効 率性や 経

営的な視 点から汚 水処 理手法の最 適 化を整

理し 、例えば 農 業 集 落 排 水 処 理と下水 道 事

業の統合などに取り組んでいきたい。

※1 市民活 動・・・主として市民、市民活 動 団 体 等が 行う「不 特定多 数のものの利 益の増 進を目的とし、社 会 的な課 題の解

　　決に取り組む、営利を目的としない活動」のこと。

※2 久留米市生 活 排水処 理基 本 構想・・・本市において、効 率的で計 画的な生活 排水処 理 事 業を推 進するための構想。公

　　共下水道、農 業 集 落 排水、合併 処理 浄 化 槽の３つの事業がある。

Q

A

Q

A

　生活排水の処理について、久留米市生活排水処

理基本構想※2の概要や整備･接続状況、経営の見

通しについて、上下水道部から説明を受けました。

上津クリーンセンターの建て替え

ごみの焼 却費 用や施 設の長寿 命化の観 点か

らも、ごみの排出量の減少を目指すべきであ

る。どのような取り組みを行っているか。

これまでもごみ減量のために、18種分別などさ

まざまな施 策を実 施してきた。特に、食品ロス

削減や脱プラスチックへの取り組みに力を入れ

ていきたい。また、燃やせるごみ袋の中に、まだ

燃やさなくて分別できるものが混ざっているの

で、さらに分別も強化していきたい。

Q

A

　上津クリーンセンターは令和10年度中の稼

働開始を目標に、現施設を建て替える予定であ

り、新しい施設の処理方式や施設規模などにつ

いて、建設課から説明を受けました。

市民活動※1の活性化

　市民活動を取り巻く環境と役割、市による市民活

動支援の概要、今後の取り組みの方向性について、

協働推進課から説明を受けました。

子どもの貧困対策推進計画

　子どもの貧困を地域社会の課題として捉え、

子どもの生活環境改善や自己肯定感の向上な

どを目指す、計画の進捗状況について、子ども

政策課から説明を受けました。

総務常任委員会 教育民生常任委員会

市税収納率向上の取り組みその他のテーマ▶ 生涯学習の推進その他のテーマ▶

久留米市の道路事業その他のテーマ▶経営戦略に基づく南部浄化センターの取り組みその他のテーマ▶
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ご意見等はこちらからも投稿できます▶「市議会だよりくるめ」は、環境に配慮した再生紙を利用しています。

市議会だよりを読んでのご意見、ご感想をお寄せください

　市議会の本会議は、どなたでも傍

聴できます。市役所20階の傍聴席ま

でお越しください。本会議が始まる

時間は、午前10時の予定です。

　本会議の内容は、久

留米市議会ホームペー

ジの「インターネット議

会中継」でもご覧いた

だけます。

3月定例会（予定）

※日程は都合により変更されることがあります。

　1月に市長選挙が行われました。これから、新しい市長と共に

令和4年を歩んでいきます。私たち議会もまた、新たな気持ちでさ

まざまな課 題を乗り越えていく決 意です。「 市 議 会だより くる

め」も議会と市民の皆様との架け橋としてより良いものになれるよう、議会

広報委員一同気持ちを引き締めて頑張ってまいります。

久留米市には、全国の陸上

自衛隊で唯一の幹部候補生

学校があります。表紙は10か

月間の厳しい教育・訓練を修

了した皆さん。市では、自衛

隊と連携して、市内の自衛隊

施設を活用した新たな観光

資源づくりを進めています。
議会中継

インターネット中継もどうぞ

議会広報委員会

編集後記

次回定例会の案内i

QR

今号の表 紙

陸上自衛隊幹部候補生学校

（左）学生隊

西山 翔理さん（福岡県出身）

（中央左）学生隊

宮嶋 あまねさん（埼玉県出身）

（中央右）学生隊

北村 憂栞さん（茨城県出身）

（右）学生隊

佐藤 大輔さん（東京都出身）
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